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■科普

突然失明后，
她被妈妈送上世界冠军领奖台

新生儿吃母乳一次吃多久

文 / 陈都（湖南省儿童医院新生儿科）  
新生儿母乳喂养的原则是按需喂

养，不限制哺乳的次数和量，每次哺

乳时间 15-20 分钟为宜。���新生���新生新生

儿提倡母乳喂养，因为母乳的营养丰

富，有利于婴儿吸收，且母乳中含有

多种免疫因子，可以提高小儿的抵抗

力。此外，母乳喂养还可以增加母子

之间的感情，以及促进子宫的复旧。

通常母乳喂养无严格的时间限制，多

数哺乳时间 15-20 分钟为宜，其喂养

原则为按需喂养，吃饱后新生儿会拒

乳并安静入睡。由于小儿胃的容量小，

吃饱以后也会很快饥饿，一般每 2-3

小时喂养一次。随着小儿身体的生长

发育，其进食量逐渐增加，喂养的时

间间隔会逐渐延长。此外，若新生儿

吃奶超半小时，或吃奶的次数频繁，

提示母乳量不足，��母亲加强营养。

 

儿童心肌酶高怎么办

文 / 郭慧聪（湖南省儿童医院心血管
内科）  

临床上，心肌酶高往往提示心肌

有损害，包括有部分患儿在感冒以后

可以表现为精神比较差，或者是心前

区不舒服，去医院检查心肌酶发现心

肌酶增高。一旦发现心肌酶增高，也

不要过于紧张，因为��心肌酶增高，因为��心肌酶增高因为��心肌酶增高

原因有很多，而且心肌酶增高本身如

果增高程度不是特别高，也不具有绝

对特异性。如果孩子心肌酶增高，要

查原因，同时还要做其它检查，包括

心电图检查，超声心动图检查等确定

��孩子心肌酶增高的具体原因和具

体病变。如果是心肌损害原因��心

肌酶增高，则可以吃营养心肌药物，

或者是输注营养心肌的药物，这样孩

子可得到有效治疗，心肌酶就会逐渐

降低。但是有一部分患者还要注意少

见疾病也可以��心肌酶增高。

 

先心病孩子手术前该如何护理

文 / 李漾哲（湖南省儿童医院心胸外
科 ）　

应为患儿安排合理的生活作息，

既要增强锻炼、提高机体的抵抗力，

又要适当休息，避免劳累过度。如

果患儿能够胜任，应���量和����量和��量和�

常儿童一�生活和学习，但应防止

剧烈活动。同时，应鼓励儿童对治

疗疾病抱有信心，减少悲观恐惧心

理。先心病的患儿易感染呼吸道疾

病，且易并发心力衰竭，故应随着

季节的变换及时增减衣服，�量少

带患儿去公共场所，出现感染时，

应积极控制感染。对于���先小对于���先小���先小�先小

病的患儿应避免���度过高，�的患儿应避免���度过高，�

致患儿出汗、脱水。�予高蛋白、

高热量、富含维生素的饮食，进食

避免过饱，保持大便通畅。�患儿�患儿

喂奶时可用滴管滴入，以减轻患儿

体力消耗。�量不使患儿哭闹，减

少不必要的刺激，以免加重心脏负

担。 

本报专访世界盲人柔道冠军史怡婕和她的母亲

今日女报 / 凤网首席记者 章清清 通讯员 罗畅

“拿到奖牌后，我第一时间就打电话给妈妈报喜！”3 月 20 日，
回忆起几天前的夺冠时刻，郴州盲人女孩史怡婕依旧激动万分。

3 月 14 日在埃及夺下世界盲人柔道大赛女子 J1—57 公斤级冠
军之前，这位 23 岁的女孩在黑暗中打拼了 10 年。盲人柔道作为残
障人士体育中最辛苦、要求最高的项目之一，运动员是在看不见对
手的情况下，接招出招制胜对方，犹如闭眼出招的武林高手。她的
教练在赛后也兴奋地连用两个“极不容易，极其宝贵”来肯定她，
可见其艰辛。而这一路为史怡婕领航护航的，是她的母亲。

初到柔道队，史怡婕非常不适应。

队�的训练非常辛苦。

清晨 6 时，史怡婕和队友们就需

要出早操，每年除了春节 5 天假期外，

日日都是如此。而且柔道技术动作的

学习也无比困难，因为看不见，教练

会先做出示范，然后�们只能靠手去

触摸教练的身体关节，感受位置角度，

从而想象模仿出动作。而能不能做得

到位、准确，只能靠个人在日复一日、复一日、一日、

成千上百次的练习中不断去“悟”，

这个过程有可能是几天，也有可能是

几个月。此后，还要在无数次被陪练

摔倒在地，在无数次摔打中找到制胜

之道。

除了技术训练，�们还要接受耐

力与体质训练。每次练习跑步时，史

怡婕和队友们都要手挽手、肩贴肩，

喊着口号互相帮助才能�成训练。�成训练。训练。

“刚到那里头一个月，我女儿打

电话�我说要回来，太苦了她受不了。

我就说，你再坚持一个月，再受不了，

妈妈就接你回来。”王艳红说，一个一个

月后，女儿告诉她“妈妈我不回来了，

我能练下去 ”。就这样，史怡婕��就这样，史怡婕��

走上了柔道运动员之路。凭借艰苦的

努力，2014 年，在全国盲人柔道锦

标赛上，她就��头角，�得了��，她就��头角，�得了����头角，�得了��

名的好成绩。之后，史怡婕接连�得

2019 年全国�十届残运会盲人柔道

女子 63 公斤级金牌、2021 年全国�

十一届残运会盲人柔道女子 57 公斤

级金牌。

“其实这 10 年来，每当

在训练中迟迟无法突破的时

候，我无数次想过��，每我无数次想过��，每无数次想过��，每

次都是我妈妈鼓励我要坚持

下去，我才坚持了下来。”史。”史”史

怡婕说。

2023年3月9日至18日，

世界盲人柔道大赛在埃及举

行，这是史怡婕�一次登上

国际赛场，同时她还是参赛

运动员中年龄最小的选手。

赛事过程中，她先是在小组

冠军争夺赛中遭遇世界排名�一的种

子选手，又在冠、�军�赛中与世界、�军�赛中与世界�军�赛中与世界

排名�二的运动员交手，对手实力强

劲。

“在�一回合，她就压制住了我，

我差点被她勒晕，幸好裁判吹哨了。”

回想�比赛那一幕，史怡婕仍觉得惊

心动魄，但“十年磨一剑”的积累�

“湘妹子”史怡婕有底气应对所有挑

战，最终，敢打敢拼的她以连胜四局

的傲人战绩，夺得了自己的�一枚国

际金牌。

本站赛事是 2024 年法国

巴黎奥运会的积分赛，因此

吸�了来自 34 个国家的 182

名运动员报名参赛。虽然比

赛发挥惊艳，但顺利夺金的

史怡婕和教练们显然不仅仅

满足于此。

3 月 17 日，带着队员归

国的李跃华教练告诉记者��

“回来后，我们马上就开始了

训练，未来的目标是继续科

学地带好训练，一站一站打好奥运积

分，把史怡婕送上奥运会领奖台。”

“我会继续努力，希望能在奥运

赛场上为国争光！”史怡婕对�日女对�日女

报 / 凤网记者说。说。

首登国际赛场，差点被强劲对手勒晕

13岁突然失明，妈妈把她送进柔道队
2000 年，史怡婕出生在����年，史怡婕出生在����史怡婕出生在����

县城一个普通的煤矿工人家庭。

 “我们到现在也搞不清，她为什

么会突然失明。”3月19日晚上，史

怡婕的母亲王艳红告诉�日女报 / 凤

网记者，女儿 10 岁左右时，视力开始

急剧下降，越来越看不清东西，带到

医院检查，医生说可能是视网�的原可能是视网�的原是视网�的原

因，但也查不清具体病因。�家的医具体病因。�家的医病因。�家的医

院看不好，她和丈夫又带着女儿去�去��

�、长沙等地寻医问药，始终没有结果。

13 岁那年，史怡婕彻底失明了。

“我还记得当时她在参加初一学

期末的考试，考着考着试卷都看不清

了，�师就通知我们接她回家。”王艳

红说。

豆蔻年华突然失明，从此世界一

片黑暗。突然的打击，�年仅 13 岁的

史怡婕天天以泪洗面，作为母亲，王

艳红既心疼又忧虑，孩子的未来该怎

么办?

“那时候，我天天往我们县残联

跑，总要�她找条出路啊。”王艳红说，王艳红说，

大概半年后，资深盲人柔道教练李跃

华来��县招生，她从县残联�一时她从县残联�一时从县残联�一时

间得到了消息，马上带着女儿找李跃

华教练报名。���标都�合要�的。���标都�合要�的���标都�合要�的

史怡婕脱颖而出，�得了进入训练队

的资格。

但是，对于13 岁的史怡婕来说，

比�选拔入队的喜悦，更多的是将要

背井离乡，独自一人从��到长沙生活

的不舍与恐惧。再加上之前并不了解

盲人柔道这�运动，史怡婕并不愿加

入。但王艳红觉得，女儿的情���无但王艳红觉得，女儿的情���无王艳红觉得，女儿的情���无

法继续在学校学习，加入盲人柔道训

练队或许是为数不多的一条出路。

在母亲的鼓励下，史怡婕最终在

同年 9月成为了盲人柔道队的一员。

再坚持一个月，不行就回家

史怡婕和她的母亲��������

史怡婕夺金现场图�


